
MINISTÉRIO DO MEIO AMBIENTE
SECRETARIA EXECUTIVA

DEPARTAMENTO DE APOIO AO CONSELHO NACIONAL DO MEIO AMBIENTE – DCONAMA

Resultado da
100ª Reunião Ordinária do CONAMA

Data: 24 e 25 de novembro de 2010
Horário: das 09h00 às 18h00

Local: Auditório nº 1 Edifício sede do IBAMA, Setor de Clubes Esportivos Norte - SCEN Trecho 2, 
Brasília/DF

1. Abertura da reunião pela Ministra do Meio Ambiente, Izabella Teixeira, com homenagem 
aos Conselheiros  Paulo Nogueira-Neto – ADEMA e Jairo Cortês Costa – FBCN (e Antonio 
Alves de Almeida – Centrais Sindicais/CNTC), que participaram da  1ª Reunião Ordinária do 
CONAMA, em 1984.

A reunião iniciou-se às 10h00, com a presença das seguintes autoridades à mesa: Izabella 
Teixeira, Ministra de Estado de Meio Ambiente, Abelardo Bayma Azevedo, Presidente do IBAMA, 
Nilo Diniz, Diretor do Departamento de Apoio ao Conama – DCONAMA.

O Presidente do IBAMA, Abelardo Bayma Azevedo, deu boas vindas a todos, passando a 
palavra para a Ministra de Estado de Meio Ambiente, que deu início aos trabalhos e comentou que 
iniciou sua carreira no Ministério assessorando o Dr. Paulo Nogueira-Neto no Conama, na década 
de 1980. Ressaltou que o momento é histórico, não apenas por ser a 100ª Reunião Ordinária do 
Conama, mas também porque encerra os 8 anos de governo Lula; que nesse período o Conama 
ganhou força, rompeu paradigmas e buscou a convergência de todos os setores, assegurando os 
avanços na legislação ambiental. Lembrou que o Conama foi criado no final do período da ditadura 
militar e que hoje tem a responsabilidade de articular o Sisnama, assegurando a participação dos 
três níveis da federação, mencionando como exemplo a regulamentação do art. 23 da Constituição 
Federal, que poderá ser aprovada antes do término do governo Lula. Frisou, ainda, a necessidade de 
uma permanente interlocução do poder público com a sociedade civil  e  que,  por isso,  é  muito 
importante a existência de um colegiado ambiental federal. 

A Ministra fez uma retrospectiva da produção normativa do Conama durante esses 8 anos, 
período em que foram aprovadas 55 Resoluções, com destaque para temas como, Habitações de 
Interesse Social do programa “Minha Casa Minha Vida”, Óleos Lubrificantes, Licenciamento de 
Aterros  Sanitários,  Licenciamento  Simplificado  de  Saneamento  Básico,  Águas  Subterrâneas, 
Licenciamento de Aqüicultura, Licenciamento de Reforma Agrária, Agricultura Familiar, Turismo 
em  Zona  Costeira,  Regulamentação  de  Restinga,  Águas  Contaminadas,  entre  outras,  as  quais 
representam um grande avanço na legislação ambiental.  Falou sobre a importância das reuniões 
preparatórias para a Plenária do Conama, com a presença de todos os setores, para a avaliação da 
pauta das reuniões.  Informou que foram retomadas as reuniões tripartites e a integração com o 
Conselho Nacional de Recursos Hídricos-CNRH.  

Por fim, comentou a pauta da 100ª Reunião Ordinária, enfatizou as vitórias do Brasil durante 
a 10ª Conferência das Partes da Convenção sobre Diversidade Biológica - COP 10, em Nagoya, 
Japão, e passou às homenagens especiais aos conselheiros que participaram da primeira reunião do 
Conama,  Srs.  Jairo  Costa  e  Paulo  Nogueira-Neto.  Diante  da  ausência  do  segundo,  a  Ministra 
prestou  homenagem  ao  Conselheiro  Jairo  Costa,  o  qual  fez  seu  discurso,  e  voltaria  para  as 
homenagens ao Conselheiro Paulo Nogueira Neto assim que este estivesse presente. Deu início aos 
trabalhos  da  reunião  e  passou  a  palavra  ao  Secretário  Executivo  Substituto  do  MMA,  Volney 
Zanardi Júnior.

http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/174D441A/ListaPresencaeAta1a%20RO%20.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/174D441A/ListaPresencaeAta1a%20RO%20.pdf


2. Painel sobre Política Integrada – Plano de Recursos Hídricos e Gestão Ambiental

O Secretário  Executivo  Substituto  do  MMA  abriu  o  Painel  passando  a  palavra  ao 
Palestrante, José Luiz Zoby, Gerente de Plano de Recursos Hídricos da Agência Nacional de Águas 
- ANA, que apresentou o Plano Estratégico de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica dos Rios 
Tocantins e Araguaia. Falou sobre a aprovação do plano pelo CNRH, em 2009, sua implementação 
por  um conselho  gestor,  bem como sobre  seus  objetivos.  Em seguida,  foi  dada  a  palavra  aos 
debatedores.

O Secretário de Ações Estratégicas da Secretaria de Assuntos Estratégicos da Presidência da 
República, Ariel Cecílio Garces Pares, ressaltou a necessidade de planejamento estratégico para o 
país, voltado ao desenvolvimento não apenas em bases econômicas, mas também com elementos 
ambientais, em bases territoriais. Sugeriu que o plano da bacia também leve em consideração as 
cidades que a integram. Destacou a necessidade de criação um sistema público de investimentos 
que tenha por base um planejamento em longo prazo, pensado de modo federativo, como forma de 
integrar  Estados  e  Municípios,  para  que a  sociedade e  o  setor  privado conheçam os  planos  do 
governo para determinadas regiões.

Oscar Cordeiro Netto, Presidente da Câmara Técnica do Plano Nacional de Recursos Hí-
dricos - CTPNRH / CNRH, destacou que a Câmara Técnica do Plano Nacional de Recursos Hídri-
cos - PNRH sempre foi presidida pela sociedade civil. Informou que a PNRH está passando por sua 
primeira revisão e fez avaliação crítica sobre a formulação dos Planos de Bacia. 

Oton Nascimento Júnio, Secretário de Planejamento do Estado de Goiás e Secretário Exe-
cutivo do Comitê Gestor do Plano Estratégico dos Rios Araguaia Tocantins, falou sobre os avanços 
ligados ao plano da bacia do Rio Araguaia no Estado de Goiás, destacando o valor socioeconômico 
que o projeto pode gerar à região. 

Por fim, Donizete José Tokarski, Presidente da ONG ECODATA e Conselheiro do Conama 
representando as Entidades Ambientais da Região Centro-Oeste, iniciou sua fala reafirmando os 
pontos levantados pelo Sr. Oscar. Afirmou que a região apresentada no plano divide-se em três pon-
tos: a região do Rio Araguaia, o Tocantins e o Baixo Tocantins. Sendo assim, são necessários planos 
setoriais para cada região. Destacou a ausência da sociedade civil na elaboração do plano.  Afirmou 
que a ferrovia Norte-Sul vai inverter a logística no transporte brasileiro em virtude da abundância 
de recursos naturais existentes na região. Ressaltou que o estudo de bacias hidrográficas deve ser in-
tegrado entre as bacias, e não feito de forma isolada.  Afirmou que o plano estratégico não está sen-
do incorporado nem mesmo pelo Governo Federal.  Comentou sobre a pressão ambiental na área: 
caminhões de carvão vindos do Tocantins para Minas Gerais, para as siderúrgicas. Citou a necessi-
dade da instalação de comitês de bacias nesta área.

Finalizado o painel, passou-se a palavra para a Ministra Izabella Teixeira, que homenageou 
o Dr. Paulo Nogueira-Neto, ressaltando seu papel na formação do Conama e, em seguida, o Dr. 
Paulo fez seu discurso. 

3. Discussão e votação da transcrição  ipsis verbis  da  99ª Reunião Ordinária, de  25 e  26 de 
agosto de 2010

Documento aprovado por unanimidade.

4. Apresentação de novos Conselheiros

Nilo Diniz leu a lista, dando posse aos Conselheiros.

5. Encaminhamentos da Secretaria-Executiva do CONAMA

Nilo Diniz informou que o DCONAMA recebeu um trabalho do Governo do Estado do Pará 
sobre  o  atendimento  das  recomendações  do  Conama  referentes  ao  zoneamento  ecológico-

http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1243/Posse.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1242/Transc99a_RO_26ago10.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1242/Transc99a_RO_25ago10.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/61AA3835/Painel_Conama_100RO_24nov10.pdf


econômico da BR 163. O documento será disponibilizado no site.
Informou sobre a renovação das Câmaras Técnicas e sobre a posse das novas entidades 

ambientalistas em Março/2011. 
A eleição das novas entidades ambientalistas se dará em fevereiro/2011; e que ainda neste 

ano será disponibilizada nova página do Conama, integrada com a Rede Nacional de Colegiados 
Ambientais, com fórum de discussões, dentre outras inovações.

Informou,  ainda,  que  a  consulta  pública  referente  ao  Plano  Nacional  de  Consumo 
Sustentável foi prorrogada até o dia 30/11/2010. Ademais, convidou os conselheiros a participarem 
da solenidade de entrega do Prêmio Chico Mendes.

Marcílio Caron Neto (Setor Florestal), coordenador do Grupo de Trabalho para a revisão da 
Resolução n. 369, informou que os trabalhos do GT não foram concluídos, pois dados essenciais 
para o trabalho não foram enviados pelos órgãos competentes. Informou que o GT foi reativado e 
convidou a ABEMA e a ANAMMA para participarem. 

6. Tribuna Livre (15 minutos)

Francisco Soares - FURPA: Informou que foram presas várias pessoas ligadas à grilagem 
de terra e à atividade ilegal de carvoaria  no Piauí;  que apresentará moção para que não sejam 
construídas cinco hidrelétricas na região do Rio Parnaíba; que a Serra Vermelha, área que deveria 
ser protegida está ameaçada com a atividade de carvoaria.

Donizete José Tokarski – ECODATA:  Relatou que esteve em reunião com o Conselho 
Federal da OAB para discutir a participação da entidade no Conama e que aguarda nova reunião 
institucional com a Secretaria Executiva/MMA para tratar do tema. Comentou que fez reunião com 
a Frente Parlamentar Ambientalista na qual colocou pontos importantes a serem tratados, como o 
novo Código Florestal. Informou que esta frente irá elaborar uma agenda e disponibilizar o relatório 
na página do Conama. 

Lisiane Becker – MIRA-SERRA: Alertou sobre a necessidade de discussão no Conama 
das diretrizes de vazões mínimas remanescentes que estão sendo discutidas no CNRH. Informou 
que encaminhou à mesa proposta de moção sobre o tema.

Helder Torres – Ministério de Minas e Energia-MME: Discorreu sobre o Plano Nacional 
de Mineração que está disponível na página do MME para consulta pública, seus avanços e ações 
para a sustentabilidade da atividade. Solicitou que na próxima reunião do Conama seja prevista 
exposição do Plano.

Alan  Amorim  –  NOVOS  CURUPIRAS: Despediu-se  do  Conama  em  razão  do  novo 
processo eleitoral. Pediu maiores esclarecimentos ao IBAMA sobre a UHE Belo Monte, tendo em 
vista  o  não  cumprimento  das  condicionantes  pelo  consórcio.  Solicitou  esclarecimentos  sobre  o 
fracionamento das licenças concedidas.

Tadeu Santos  –  SÓCIOS DA NATUREZA:  Ressaltou  a  importância  da realização  do 
Encontro Nacional de Entidades Ambientalistas – ENEA - no próximo ano. Fez apelo para que a 
Ministra  e  os  conselheiros  sejam  contrários  à  proposta  de  extinção  da  Câmara  Técnica  de 
Atividades Minerárias prevista na reforma do Regimento do Conama. Falou sobre a necessidade de 
o Estado apoiar as energias renováveis ao invés do apoio às hidrelétricas.

Mauro Buarque – ANAMMA Nacional: Falou sobre a municipalização do licenciamento 
ambiental, que sofre resistências e, por isso, solicitou uma reunião tripartite nacional com os bancos 
financiadores  de  empreendimentos  submetidos  ao  licenciamento,  que  não  costumam  aceitar 
licenças  ambientais  municipais.  Informou  sobre  o  falecimento  da  ex-Secretária-Executiva  da 
ANAMMA e ex-conselheira do Conama, Elisete Siqueira. Informou, ainda, que a ANAMMA está 
completando 25 anos e fará, no próximo ano, evento comemorativo.

7.  Apresentação à mesa,  por escrito,  de requerimentos  de urgência,  inversão de pauta ou 
retirada de matéria



Foram apresentadas à mesa as seguintes matérias novas, que tramitarão pelo Conama:
• Proposta da SMCQ/MMA de Revisão da Resolução 23/96;
• Proposta da SMCQ/MMA de Revisão da Resolução 316/2002;
• Proposta da SMCQ/MMA de Revisão da Resolução 264/1999;
• Proposta da SBF/MMA de Resolução sobre Água de Lastro nos portos brasileiros;
• Recomendação  da  SAIC/MMA para  adoção  da  Estratégia  Nacional  de  Comunicação  e 

Educação Ambiental – ENCEA – em Unidade de Conservação;
• Proposta do Jardim Botânico do Rio de Janeiro de Revisão da Resolução 339/2003;
• Proposta da ECO JURÉIA de criação de GT para a Revisão da Resolução 03/1990; 
• Proposta da ECODATA de Resolução sobre PCHs;
• Proposta da CNI de alteração da Tabela 3, do anexo I, da Resolução 418/2009;
• Proposta da ECO JURÉIA e outros para a criação de GT visando a elaboração de resolução 

específica para estabelecer critérios de avaliação da capacidade de suporte ambiental das 
regiões metropolitanas do Brasil; 

• Proposta da ABEMA de alteração do prazo do Plano de Controle de Poluição Veicular – 
PCPV, previsto na Resolução 418/2009;

• Proposta da ABEMA de Requerimento de Urgência da Proposta de Alteração do prazo do 
PCPV,  previsto  na  Resolução  418/2009,  requerimento  este  que,  após  os  debates,  foi 
aprovado, com a discussão da Proposta após o item 8.8 da ordem do dia.

• Proposta  da  FURPA de Moção que recomenda a  intervenção federal,  mediante  ação do 
IBAMA e da  Polícia  Federal,  em Áreas  de Proteção  Ambiental  e  de  Reserva  Legal  na 
Região da Serra Vermelha; 

• Proposta da MIRA-SERRA e outros de Moção de apoio, em caráter de urgência, quanto à 
suspensão  da  votação  da  proposta  de  resolução  que  estabelece  diretrizes  gerais  para  a 
definição de vazões mínimas remanescentes, a ser votada na reunião do CNRH, no dia 16 de 
dezembro de 2010, até que o Conama aprecie a matéria;

• Proposta  da  SÓCIOS DA NATUREZA de  Moção de  protesto  contra  a  usina  de  carvão 
Usitesc 440mw;

• Proposta da ECODATA e outros de Moção que recomenda ao MMA a padronização da 
nomenclatura das formações da vegetação brasileira;

• Proposta  da  FURPA de  Moção  que  recomenda  a  não  liberação  da  licença  prévia,  pelo 
IBAMA, para a construção de 5 hidroelétricas na Bacia do Rio Parnaíba;

• Proposta  da  FURPA de Moção de repúdio  ao ICMBIO, pela  proposta  de ampliação do 
Parque da Serra das Confusões, no sul do Piauí, por não incluir na ampliação a Área da 
Serra Vermelha, a mais rica em biodiversidade da região.

Carlos  Bocuhy  –  ECO  JURÉIA: Pediu  vista  à  Proposta  do  item  8.8,  seguido  pelos 
representantes da Confederação Nacional de Indústria, do Ministério do Planejamento, Orçamento e 
Gestão,  Ministério  das  Minas  e  Energia,  Ministério  da  Saúde,  Ministério  do Meio Ambiente  e 
Secretaria de Portos.

Volney Zanardi – MMA: Pediu vista da Proposta de Resolução que trata da Movimentação 
Interestadual de Resíduos Perigosos, em razão da iminente edição do Decreto que regulamentará a 
Lei da Política Nacional de Resíduos Sólidos.

Nilo Diniz – DCONAMA: informou a retirada e o arquivamento da Moção, inicialmente 
protocolada em nome da  ABEMA, que  pedia  a  derrubada de  vetos  do Governador  do Distrito 
Federal na Lei que institui o Sistema Distrital de Unidades de Conservação da Natureza.

José Machado – Secretário Executivo do MMA: prestou esclarecimentos sobre a não 
publicação da Resolução sobre metodologia de recuperação de Áreas de Preservação Permanente - 
APP, aprovada pela última Plenária do Conama. De acordo com o Secretário, a Consultoria Jurídica 
do  MMA emitiu  parecer  contrário  à  matéria,  o  que  motivou  nova  apreciação  pela  Ministra. 
Informou que, na forma do Regimento Interno, caso a Ministra opte pela não publicação, a matéria 



voltará na próxima reunião plenária do Conama.
Por fim, Nilo Diniz solicitou a inversão de pauta da Proposta de Resolução do Calendário de 

Reuniões Plenárias do ano de 2011, solicitação essa aprovada por unanimidade, com alteração nas 
datas da 101ª Reunião Ordinária para os dias 30 e 31 de março de 2011.

8. Ordem do Dia

(De acordo com encaminhamento da Presidência da 99ª Reunião Ordinária, referendada pelo  
Plenário, as moções foram discutidas nesta reunião, excepcionalmente, antes das Resoluções).

MOÇÕES

8.1. Processo nº  02000.000564/2010-58 -  Proposta  de  Moção  que  recomenda  a  criação  de 
Corredor Ecológico no Rio Pelotas.
Interessado: MIRA-SERRA.
Procedência: 99ª RO. Data: 25 e 26 de agosto de 2010.
Tramitação:  A CNM e o Governo do Estado do Rio Grande do Sul solicitaram vista do processo 
durante a 98ª RO, em 26 e 27 de maio de 2010.

Lisiane Becker – MIRA-SERRA: fez o relato da proposta. A Moção foi aprovada.

8.2. Processo nº 02000.000827/2010-29 - Proposta de Moção de repúdio à construção da UHE 
Belo Monte.
Interessado: MOVER.
Procedência: 99ª RO. Data: 25 e 26 de agosto de 2010.
Tramitação: Proposta de Moção não apreciada na 99ª RO, em razão da falta de quorum.

Alan Amorim - Novos Curupiras: fez o relato da moção. Maria Ceicilene Rêgo - MME 
discorreu contra a Moção que, em votação, foi rejeitada.

8.3. Processo nº 02000.002004/2010-38 – Proposta de Moção de Repúdio ao Projeto Estaleiro 
da OSX na Baia Norte da Ilha do Estado de Santa Catarina.
Interessado: Entidade Ambientalista Sócios da Natureza.
Procedência: 99ª RO. Data: 25 e 26 de agosto de 2010.
Tramitação: Proposta de Moção não apreciada na 99ª RO, em razão da falta de quorum. 

Tadeu Santos – SÓCIOS DA NATUREZA: Fez o relato da moção, solicitando a mudança 
da palavra “repúdio” por “protesto”.  O advogado da OSX, presente  na reunião,  afirmou que a 
matéria perdeu o objeto, já que a empresa desistiu do empreendimento no Estado de Santa Catarina. 
Em votação, a moção foi rejeitada.

8.4.  Processo  nº  02000.002003/2010-93 –  Proposta  de  Moção  sobre  Política  Integrada  de 
Combate a Incêndios Florestais. 
Interessado:  Conselho  Nacional  de  Comandantes  Gerais  das  Polícias  Militares  e  Corpos  de 
Bombeiros Militares - CNCG
Procedência: 99ª RO. Data: 25 e 26 de agosto de 2010.
Tramitação  :   Proposta  de Moção apresentada na 99ª RO e não apreciada,  em razão da falta  de 
quorum. 

Cel.  Nilton  Nomura  –  Conselho  Nacional  de  Comandantes  Gerais  das  Polícias 
Militares  e  Corpos  de  Bombeiros  Militares – CNCG: Apresentou  a  Proposta,  solicitando  a 
alteração de encaminhamento “à Casa Civil da Presidência da República” para “Governo Federal, 
por intermédio do MMA”.  José Machado – Secretário Executivo do MMA:  Informou que o 

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002003/2010-93
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002004/2010-38
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000827/2010-29
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000564/2010-58


MMA está debatendo ações de combate ao fogo e de aperfeiçoamento da peritagem criminal, além 
de busca de interação com os Estados para solucionar esse problema. Em votação, a moção foi 
aprovada por unanimidade.

RESOLUÇÕES

8.5.  Processo nº  02000.002193/2009-13 – Proposta  de  Resolução  que  dispõe  sobre  o 
licenciamento  ambiental  de  empreendimentos  ou  atividades  de  significativo  impacto 
ambiental que afetam Unidade de Conservação ou sua zona de amortecimento, e dá outras 
providências. 
Interessado: ICMBio/MMA 
Procedência:  2ª  Reunião  do  Grupo  Assessor  de  Zona  de  Amortecimento  de  Unidade  de 
Conservação. Data: 09 e 10 de setembro de 2010. 
Tramitação:  Matéria  apresentada  na 95ª  RO; foi  apreciada  na 13ª  e  a  14ª  reuniões  da  Câmara 
Técnica de Unidades de Conservação – CTUC e discutida em 3 reuniões conjuntas da CTUC com a 
Câmara Técnica de Assuntos Jurídicos – CTAJ em 05/11/09; 16 e 17/11/09 e 24/02/2010, tendo 
sido aprovada nesta última. Levada à 97ª RO, recebeu 19 pedidos de vista e decidiu-se pela criação 
de Grupo Assessor, que se reuniu pela primeira vez em 06/05/2010. Na 98ª RO, a Relatora do 
Grupo  Assessor,  Marília  Marreco,  solicitou  ao  Plenário  a  extensão  do  prazo  originalmente 
concedido na 97ª RO, para apresentação final de proposta. O Grupo Assessor reuniu-se então nos 
dias 06/08 e 09 e 10/09/10, concluindo por um texto com alguns dissensos.
Relator: Grupo Assessor de Zona de Amortecimento de Unidade de Conservação. 

Aprovada a resolução com emendas apresentadas e discutidas em plenário.

8.6.  Processo nº  02001.001037/2002-98 –  Dispõe  sobre  Movimentação  Interestadual  de 
Resíduos Perigosos.
Interessado: IBAMA
Procedência: 58ª CTAJ. Data: 04 e 05 de agosto de 2010.
Tramitação: Proposta aprovada com emendas na 31ª CT Saúde, Saneamento Ambiental e Gestão de
Resíduos – CTSSAGR e encaminhada para a 57ª CTAJ que, por sua vez, deliberou pelo retorno da 
minuta à Câmara Técnica de origem. A minuta foi finalizada por Grupo Ad Hoc, criado pela 32ª 
CTSSAGR, e aprovada com emendas na 33ª CTSSAGR, em 23/07/10. Pautada para a 58ª CTAJ, 
em 04 e 05/08/10, foi aprovada com emendas. Na 99ª Reunião Plenária, o processo foi retirado de 
pauta por solicitação do Presidente da CTSSAGR, na forma do art. 15 do Regimento Interno.
Relator  :   Presidente da CTSSAGR

Volney Zanardi – MMA solicitou vista do processo, conforme detalhado no item 7 deste 
Resultado.

8.7.  Processo nº 02000.001394/20010-29 – Revisão da Resolução CONAMA nº 303, de 20 de 
março de 2002.
Interessado: MMA
Procedência: 59ª CTAJ. Data: 03 e 04 de novembro de 2010
Assunto: Proposta de revisão do conteúdo da Resolução CONAMA nº 303, de 2002, no que se 
refere à Área de Preservação Permanente em restinga, topo de morro e margem de rio.
Tramitação: A Nota Técnica nº 037/2010/SBF e as alterações propostas na Resolução 303 enviadas
ao DCONAMA foram apreciadas pela Câmara Técnica de Gestão Territorial e Biomas - CTGTB - 
na sua 25ª Reunião, realizada em 12 e 13/08/2010, na qual foi aprovada. Embora a matéria tramite 
em regime  de urgência,  conforme deliberação  da  99ª  RO do CONAMA, durante  a  59ª  CTAJ, 
ocorrida entre os dias 03 e 04/10/2010, houve pedido de vista pelo IBAMA. Assim, a proposta está 
pautada nesta 100ª RO com vistas a atender ao §2º, do art. 14 do Regimento Interno do CONAMA. 

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.001394/2010-29
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02001.001037/2002-98
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002193/2009-13


Relator: Presidente da CTGTB – SBF/MMA

Volney  Zanardi  –  MMA –  prestou  esclarecimentos  a  respeito  do  pedido  de  vista  do 
representante do IBAMA, ocorrido durante a 59ª reunião da Câmara Técnica de Assuntos Jurídicos.

8.8. Processo nº 02000.001876/2008-64 - Propostas complementares às Resoluções nº 357/2005 
e n° 397/2008 que dispõem sobre a classificação dos corpos de água e diretrizes ambientais 
para o seu enquadramento, bem como estabelecem as condições e padrões de lançamento de 
efluentes.
Interessado: CONAMA
Procedência: 59ª CTAJ. Data: 03 e 04/11/ 2010
Assunto: Proposta de Resolução sobre as condições e padrões de lançamento de efluentes.
Tramitação: A proposta de resolução, oriunda do Grupo de Trabalho de Lançamento de Efluentes, 
foi encaminhada à Câmara Técnica de Controle e Qualidade Ambiental – CTCQA, a qual apreciou 
a proposta nas 40ª, 41ª, 42ª reuniões, aprovada na 43ª reunião, realizada em 31/08/10 e 01/09/ 2010. 
A matéria foi também aprovada na 59ª CTAJ, em 03 e 04/11/2010.
Relator: Presidente da CTCQA 

O representante  da  instituição  ECO JURÉIA,  bem como  os  representantes  da  CNI,  do 
MPOG,  do  MME,  do  MS,  da  Secretaria  de  Portos  e  do  MMA solicitaram vista  do  processo, 
conforme descrito no item 7 deste Resultado.

8.9. Processo nº 02000.002245/2010-87 - Institui o Calendário de Reuniões Ordinárias do CO-
NAMA para o ano de 2011.
Interessado: CONAMA
Procedência: Secretaria Executiva do CONAMA
Relator: Diretor do Departamento de Apoio ao CONAMA-DCONAMA

Nilo  Diniz solicitou  a  alteração  da  data  da  101ª  RO para  30  e  31  de  março  de  2010. 
Aprovada por unanimidade.

Por fim, com base no art. 14, § 3º do Regimento Interno, o Plenário apreciou a proposta de 
Resolução que altera o art.  4º  e art.  5º,  caput e §1º da Resolução CONAMA nº 418, de 2009, 
estabelecendo  novos  prazos  para  o  Plano  de  Controle  da  Poluição  Veicular  e  o  Programa  de 
Inspeção e Manutenção de Veículos em Uso. A proposta foi aprovada, com emendas apresentadas e 
discutidas em plenário.

9. Informes

9.1. Informe do IBAMA sobre o andamento do cumprimento das condicionantes do Licenciamento
Ambiental do Projeto de Transposição do Rio São Francisco

Nilo Diniz relembrou que as informações foram encaminhadas ao DCONAMA e que já 
estavam disponibilizadas no endereço:
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1243/OFICIO%201147.pdf

9.2.  Informe  do  Serviço  Florestal  Brasileiro  sobre  o Relatório Anual  de  Gestão  de  Florestas 
Públicas 2009

O  informe  foi  dado  por  Antônio  Carlos  Hummel,  Diretor  Geral  do  Serviço  Florestal 
Brasileiro. 

http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1242/GestaoDeFlorestasPublicas_Relatorio2009.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1243/OFICIO%201147.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002245/2010-87
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.001876/2008-64


9.3. Relatório do Estudo realizado pelo Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada – IPEA – sobre o 
CONAMA

O relatório foi apresentado pelos pesquisadores Igor Fonseca e Adriana Moura, do IPEA. 

9.4. Informe da ABEMA sobre a Resolução CONAMA n.º 418/2009, referente à Elaboração de 
Planos de Controle de Poluição Veicular - PCPV e implementação de Programas de Inspeção e 
Manutenção de Veículos em Uso

A representante da ABEMA propôs a alteração do prazo previsto na Resolução nº 418/2009 
para  os  Estados  apresentarem  os  PCPVs.   A  matéria  foi  apresentada  pela  ANAMMA,  no 
Requerimento de Urgência da Proposta de Alteração do prazo do PCPV, que foi aprovado.

9.5. Informe sobre a 10ª Conferência das Partes da Convenção sobre Diversidade Biológica – COP-
10, Nagoya, Japão

Bráulio de Souza Dias, Secretário de Biodiversidade e Florestas do MMA, informou como 
ocorreu  a  negociação  relacionada  ao  avanço  nas  questões  referentes  ao  uso  sustentável  dos 
componentes  da  biodiversidade  e  à  repartição  dos  benefícios  provenientes  dos  recursos  da 
biodiversidade durante a COP 10. Fez histórico sobre as negociações multilaterais referentes ao 
tema e sobre a atuação central que a delegação brasileira teve nas negociações. Foram aprovados: o 
Protocolo de ABS sobre a repartição de benefícios e a criação de comitê interino para a formação de 
um plano estratégico, tendo em vista a implementação do Protocolo. Reconheceu-se a necessidade 
do estabelecimento de metas com a alocação de recursos econômicos para a implementação da 
Convenção sobre Diversidade Biológica.

Antes de encerrar a reunião,  Nilo Diniz pôs em votação as moções apresentadas na 100ª 
reunião.  A primeira  Moção apreciada  foi  a  apresentada  pela  representante  da  MIRA-SERRA, 
Lisiane Becker. O representante da ANA,  Maurício Andrés, pediu vista da proposição antes da 
votação.

A segunda  Moção apreciada foi a de autoria do representante da FURPA,  de repúdio ao 
ICMBIO, pela proposta de ampliação do Parque da Serra das Confusões, no sul do Piauí.  Após 
defesa  da  matéria  pelo  autor,  o  Presidente  do  ICMBio,  Rômulo  de  Melo,  fez  contraponto  às 
alegações, posicionando-se contrário à matéria. A proposta foi rejeitada.

Outra  Moção apreciada foi a de autoria do conselheiro  Donizeti Tokaski,  da ECODATA, 
que recomenda ao MMA a padronização da nomenclatura das formações da vegetação brasileira. 
Após o autor da matéria, falou contrariamente à proposta o Conselheiro pelo MMA João de Deus 
Medeiros. Antes da votação, a reunião foi encerrada em razão do pedido de verificação do quórum, 
feita pelo conselheiro da Confederação Nacional da Agricultura, João Carlos Petribu. 

10. Encerramento.

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002620/2010-99
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002621/2010-33
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002617/2010-75
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